

Des archives à la trace vive, un hommage à René Schaerer

Ce jour d'anniversaire, ces mots seront lus puisque les 40 ans de l'association de Grenoble et le conseil d'administration de la Fédération à Paris se sont superposés à notre insu.

Au soir d'un jour de rangement dans les archives de la Fédération pour retrouver de la place pour en ranger de nouvelles, René Schaerer et moi parlions au téléphone. « J'espère que vous ne jetez rien d'important, aucun des écrits des débuts de la fédération, c'est important si un historien venait à se pencher sur le début de notre mouvement, il trouverait là matière à comprendre toutes nos longues réflexions des premières années ... ».

Votre crainte, Monsieur Schaerer, reflète une de vos exigences à laquelle la fédération, et tout le mouvement Jalmalv doivent beaucoup : le souci de la réflexion juste, juste parce qu'elle est précisément exposée et affermie par la confrontation sincère avec l'autre ; réflexion juste donc, mais aussi la réflexion durable, durable parce que rédigée, soupesée et consignée. Enfin également le souci de la réflexion fédératrice, celle qui rassemble plus souvent qu'elle ne désagrège, et cela parce que les saillants inutiles ont été rabotés au gré des contributeurs sollicités pour l'échange et la relecture. C'est vrai des CR de bureau et de CA depuis 40 ans, c'est vrai des productions des commissions et textes de référence ou des questionnements lors de nos Journées nationales puis congrès, c'est vrai des courriers et écrits auprès de nos cousins et partenaires.

Ce que vous avez apporté là, outre la force des idées fondatrices portées en commun par les figures de Jalmalv naissant (Janine Pillot, Chantal Catant, Patricia Floriet et quelques autres avec vous), c'est la dynamique d'un mouvement naissant : la possibilité de partager ces idées : le Bulletin puis la Revue ont-ils d'autres objectifs ? La possibilité de se rassembler pour l'enrichissement et la promotion de ce corpus d'idées et de pratiques. Ce que vous avez apporté ainsi, c'est l'attrait de s'engager dans une association qui se veut honnête ; et le sérieux de l'engagement de beaucoup y aura trouvé sa nourriture. SI l'on dit souvent que nos associations Jalmalv font grandir leurs membres, c'est dans le sillage de votre éthique de la responsabilité intellectuelle que nous le devons.

Pertinence des idées, formulation nuancée et simplicité des idées développées 40 ans durant, c'est aussi ce qui a donné à la parole extérieure de Jalmalv son aura de sérieux.

Je veux ici, cinquième président après votre propre engagement et au nom de l'actuel conseil d'administration tout entier vous dire merci pour ce souffle d'esprit qui nous accompagne et nous soutient dans ... le risque de nous continuer.